

Iglesia en Jaca

Corpus Christi. Día de la Caridad

Actualizando la Caridad

Bajo el lema “Tú tienes mucho que ver. Somos oportunidad. Somos esperanza”, Cáritas nos invita a reenfocar la mirada, para ver juntos la realidad de las personas que no pueden acceder a los mismos derechos, a los que viven en desventaja, en la tristeza, la soledad o la pobreza. Con motivo de la celebración del Día de Caridad, nuestras Cáritas Diocesanas lanzan la Campaña anual y presentan sus memorias de 2022.

David López Fombuena

“No olvidemos a los que sufren y que nuestra caridad esté atenta, ¡que sea una caridad concreta!”. Con estas palabras, el Papa Francisco nos animaba a prolongar la acción de la Iglesia, como cuerpo místico de Cristo, en gestos palpables, de acuerdo a los tiempos que vivimos. Desde nuestras Cáritas en Aragón, son muchas las nuevas oportunidades que la caridad ha generado para las personas.

En **Tarazona**, recientemente, se puso en marcha una oferta de tarjetas monedero para que las personas vulnerables puedan comprar los productos de alimentación que necesitan de acuerdo a sus propias peculiaridades culturales, sociales y sanitarias. Un proyecto pionero que ha sido posible con la colaboración de la comarca y el ayuntamiento.

En **Teruel**, el programa “Apadrina un abuelo” ha permitido despertar la generosidad de los jóvenes a través de un proyecto vivencial que enriquece a ambas partes por igual. Los jóvenes comparten una hora de su tiempo a la semana con una persona mayor, con la que conversan, juegan, pasean o simplemente acompañan. Los jóvenes que participan en el proyecto reciben formación previa a su incorporación y están acompañados desde Cáritas en todo momento. Desde el mes de mayo se han realizado diferentes actividades en el seminario; una excursión a la Virgen del Molino de Santa Eulalia; y una fiesta de celebración de la Vaquilla en el jardín de la residencia. Han sido momentos de encuentro y celebración. Para la



Una de las tiendas del programa Moda re- en Zaragoza.

puesta en marcha del proyecto se cuenta con la experiencia de los compañeros de Cáritas Girona, con un proyecto que desarrollan desde hace 10 años y en el que han participado un gran número de jóvenes y personas mayores.

En la Diócesis **Barbastro Monzón** se ha puesto en marcha un proyecto piloto de competencias digitales dirigido a personas con escasos recursos. El objetivo del programa es contribuir al acceso y ejercicio de derechos de las personas en situación de vulnerabilidad y exclusión mediante su formación en nuevas tecnologías.

En **Huesca**, el empleo es una de las preocupaciones de Cáritas, y en sus programas han participado ya 842 personas durante el último año. Su programa comprende una serie de actividades de orientación laboral, formación y acompañamiento hacia el mercado laboral, que intenta culminar los itinerarios e inserción de las personas. Un total de 198 personas han participado en 15 acciones formativas para el empleo

en forma de talleres y otras iniciativas. A través de la Agencia de Colocación, más conocida como “Trobaempleo”, 763 personas se han beneficiado del servicio de orientación laboral, de las que 119 han encontrado empleo, el 14% del total de participantes. Se han firmado, además, 28 contratos de inserción a través de la empresa de inserción sociolaboral “Carinsertas”.

En **Jaca**, el programa de acogida de Cáritas -su principal iniciativa- refleja que “muchas de las emergencias se cronifican”. En el año 2022, hubo 210 familias dadas de alta en este

programa, con 420 participantes, cuando en 2021 habían sido 138 familias y 254 participantes.

En **Zaragoza**, destaca la acogida que han tenido las tiendas Moda re-, “el lado más humano de la moda”, que atiende al “desafío urgente de proteger nuestra casa común”, y que “incluye la preocupación de unir a toda la familia humana en la búsqueda de un desarrollo sostenible e integral”, como nos apunta el Papa Francisco en su encíclica Laudato Si. Moda Re es el proyecto social de Cáritas que gestiona la recogida, reutilización, preparación para el reciclaje, donación y venta del textil. “Cuidamos de las personas generando oportunidades de empleo social, y cuidamos del planeta gestionando procesos de recuperación y reciclaje textil a partir de la recogida de los 271 contenedores de ropa distribuidos por la diócesis de Zaragoza”, nos cuentan desde la organización. Un proyecto abierto a la participación de la ciudadanía, que puede colaborar depositando su ropa usada en los contenedores, y comprando en alguna de las cuatro tiendas ubicadas en la ciudad de Zaragoza; espacios modernos (prendas de vestir únicas y asequibles) que posibilitan la generación de empleo social. Además, es un punto de inclusión para la entrega social de ropa y textil a personas derivadas desde Cáritas. En 2022 se generaron gracias a esta iniciativa 23 empleos de inserción y se llegaron a reutilizar 38.769 prendas, lo que supone evitar la emisión a la atmósfera de más de millón y medio de kilos de CO2; un ahorro de más de 209 millones de litros de agua y 68.769 kg de residuos.

“

Cuidamos de las personas generando oportunidades de empleo social, y cuidamos del planeta

La Palabra

Evangelio

Yo soy el pan vivo

Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo
Jn 6, 51-58

Yo soy el pan vivo que ha bajado del cielo; el que coma de este pan vivirá para siempre. Y el pan que yo daré es mi carne por la vida del mundo». Disputaban los judíos entre sí: «¿Cómo puede este darnos a comer su carne?». Entonces Jesús les dijo: «En verdad, en verdad os digo: si no coméis la carne del Hijo del hombre y no bebéis su sangre, no tenéis vida en vosotros. El que come mi carne y bebe mi sangre tiene vida eterna, y yo lo resucitaré en el último día. Mi carne es verdadera comida, y mi sangre es verdadera bebida. El que come mi carne y bebe mi sangre habita en mí y yo en él. Como el Padre que vive me ha enviado, y yo vivo por el Padre, así, del mismo modo, el que me come vivirá por mí. Este es el pan que ha bajado del cielo: no como el de vuestros padres, que lo comieron y murieron; el que come este pan vivirá para siempre».

El comentario por Juan Pablo Ferrer

"Un Pan difícil de tragar"

Los mismos que pretenden hacerle rey, tras ver cómo multiplicaba los cinco panes de cebada, ahora se cuestionan si vale la pena apostar por este Jesús que les pide «comerle», tragarle. «¿Cómo puede éste darnos a comer su cuerpo?» No es que lo consideraran un loco por exigirles un tipo de antropofagia. De hecho, sí le habían entendido muy bien. «Comer a alguien» es tragarle, es admitirle, es aceptar su estilo de vida... ¡Y eso es otra cosa! Que él sea nuestro líder, ¡bien! Que él nos solucione los problemas, ¡mejor! Pero que nosotros vivamos como él, pensemos como él, actuemos como él y tratemos a los demás como él lo hace... eso ya es otra cosa.

Esto es lo que significa «comulgar con Cristo», escuchando su Palabra, verdadero Pan de Vida, o «comulgar a Cristo» en la liturgia eucarística. Por eso, nos resulta

muy difícil comulgar en la Eucaristía, pues este «Pan bajado del cielo» es un Pan difícil de tragar. Por eso, cuesta tanto comulgar, porque supone asumir los mismos sentimientos de Cristo que «a pesar de su condición divina, se despojó de su rango...» Y este compromiso que conlleva comulgar a Cristo es el verdadero motivo de discusión de Jesús con los que le están escuchado.

Con todo, nuestra vida merece ser arriesgada como hizo Jesús. Sólo quien se arriesga así, llega a vivir como Él vivió, sabiendo que él es el verdadero «Maná» que ha bajado del cielo, para que gustemos nosotros la misma vida del Padre, una vida que no puede morir. ¿Privaremos a nuestra existencia, la única que tenemos, de esta posibilidad de vida que nos ofrece Jesús, al darse él a nosotros como el Pan roto por todos? No. Más bien, al comulgar decimos «Amén»

Palabra de Dios para la semana

■ **11 DOMINGO.** Santísimo Cuerpo y Sangre de Cristo [II Semana del Salterio]. Día y colecta de la Caridad. - Dt 8, 2-3. 14b-16a. - Sal 147. - 1 Cor 10, 16-17. - Secuencia (opcional): Lauda, Sion, Salvatore. - Jn 6, 51-58. ■ **12 LUNES.** Feria. - 2 Cor 1, 1-7. - Sal 33. - Mt 5, 1-12. ■ **13 MARTES.** San Antonio de Padua. MO. - 2 Cor 1, 18-22. - Sal 118. - Mt 5, 13-16. ■ **14 MIÉRCOLES.** Feria. - 2 Cor 3, 4-11. - Sal 98. - Mt 5, 17-19. ■ **15 JUEVES.** Feria. - 2 Cor 3, 15 - 4, 1. 3-6. - Sal 84. - Mt 5, 20-26. ■ **16 VIERNES.** Sagrado Corazón de Jesús. S. - Dt 7, 6-11. - Sal 102. - 1 Jn 4, 7-16. - Mt 11, 25-30. ■ **17 SÁBADO.** Inmaculado Corazón de la B. V. María. MO. - 2 Cor 5, 14-21. - Sal 102. - Lc 2, 41-51

Compromiso vocacional

Reza por las vocaciones sacerdotales cada mes

■ Esta iniciativa, que nace de la Comisión de Rectores de los seminarios de Aragón, busca que en nuestras comunidades cristianas se haga una oración especial por las vocaciones sacerdotales cada primer domingo de mes. **Para este mes de junio** os proponemos la siguiente oración:

"Suscita Señor vocaciones sacerdotales en tu Iglesia para que pueda seguir celebrándose la Eucaristía en todas las comunidades cristianas, alimentándose así de la Palabra de Dios y del Pan eucarístico."

Video del Papa

■ **El Papa Francisco clama en su último vídeo por el fin de la tortura.**

«Cómo es posible que la capacidad humana para la crueldad sea tan grande?» se pregunta el pontífice en el Vídeo del Papa editado para este mes de junio, donde nos recuerda que «la tortura no es una historia de hoy». Desgraciadamente, es parte de nuestra historia de hoy. Con esta intención, nos unimos a la oración de Francisco para que se detenga este «horror» en forma de tratos degradantes, anulación de los sentidos, detenciones masivas en condiciones infrahumanas, que quitan la dignidad de las personas. El Papa advierte, sin embargo, que esto no es una novedad. «Pensemos en el propio Jesús cómo fue torturado y crucificado». Para Francisco, «es imprescindible poner la dignidad de la persona por encima de todo. Si no las víctimas no son personas, son 'cosas' y se las puede maltratar sin medida, causándoles la muerte o daños psicológicos y físicos permanentes para toda la vida».

Oremos para que la comunidad internacional se comprometa concretamente en la abolición de la tortura, garantizando el apoyo a las víctimas y sus familias.

Informe sobre abusos de la CEE

■ **La Conferencia Episcopal presenta el informe Para dar luz**

El informe se compone de una parte documental con todos los protocolos de prevención de abusos a menores en estos tres últimos años; una recopilación de toda la legislación de prevención y actuación vigente; una tercera parte en la que se da cuenta de los casos conocidos a través de las oficinas de protección de menores, y una cuarta con el trabajo de formación.

En total, se han recogido testimonios de abusos a 927 menores cometidos por 728 sacerdotes y otros religiosos desde los años 40, y ha constatado que la mayoría de las víctimas, el 82,62%, son varones. El 63,6% de los acusados han fallecido.

Desde la CEE han asegurado que la Iglesia es "la principal interesada" en conocer qué ha pasado y en poner los medios para que no se repitan estas circunstancias. Advierten de que "un solo caso es suficientemente grave" e invitan a todas las víctimas a denunciar ante las oficinas de la Iglesia, donde según destacan, se ofrece "acogida, acompañamiento, sanación y reparación".

Carta del obispo

Corpus Christi

D. Julián Ruiz Martorell

Obispo de Huesca



Queridos hermanos en el Señor: Os deseo gracia y paz. Jesucristo está presente de múltiples maneras en la Iglesia: en su Palabra; en la oración eclesial; allí donde dos o tres están reunidos en su nombre (Mt 18,20); en los hambrientos, sedientos, forasteros, desnudos, enfermos, encarcelados (Mt 25,31-46); en los sacramentos; en la Eucaristía y en la persona del ministro.

La presencia de Cristo en la Eucaristía es singular. En la Eucaristía están "contenidos verdadera, real y substancialmente el Cuerpo y la Sangre junto con el alma y la divinidad de nuestro Señor Jesucristo, y, por consiguiente, Cristo entero" (Concilio de Trento).

El Catecismo de la Iglesia Católica enseña: "Nuestro Salvador, en la última Cena, la noche en que fue entregado, instituyó el Sacrificio Eucarístico de su cuerpo y su sangre para perpetuar por los siglos, hasta su vuelta, el sacrificio de la cruz y confiar así a su Esposa amada, la Iglesia, el memorial de su muerte y resurrección, sacramento de piedad, signo de unidad, vínculo

de amor, banquete pascual en el que se recibe a Cristo, el alma se llena de gracia y se nos da una prenda de la gloria futura" (SC 47) (CCE 1323).

"La Eucaristía entraña un compromiso en favor de los pobres. Para recibir en la verdad el Cuerpo y la Sangre de Cristo entregados por nosotros debemos reconocer a Cristo en los más pobres, sus hermanos (cf. Mt 25,40): "Has gustado la sangre del Señor y no reconoces a tu hermano. [...] Deshonras esta mesa, no juzgando digno de compartir tu alimento al que ha sido juzgado digno [...] de participar en esta mesa. Dios te ha liberado de todos los pecados y te ha invitado a ella. Y tú, aun así, no te has hecho más misericordioso" (S. Juan Crisóstomo)" (CCE 1397).

"Puesto que Cristo mismo está presente en el Sacramento del Altar es preciso honrarlo con culto de adoración" (CCE 1418).

"Nuestra adoración eucarística encuentra su verificación cuando cuidamos del prójimo, como hace Jesús: en torno a nosotros hay hambre de comida, pero también de compañía, hay hambre de consuelo, de amistad, de buen humor, hay hambre de atención, hay hambre de ser evangelizados" (Papa Francisco, Ángelus, 19 junio 2022).

"En el Cuerpo y en la Sangre de Cristo encontramos su presencia, su vida donada por cada uno de nosotros. No nos da solo la ayuda para ir adelante, sino que se da a sí mismo: se hace nuestro compañero de viaje, entra en nuestras historias, visita nuestras soledades, dando de nuevo sentido y entusiasmo" (ibid.).

Recibid mi cordial saludo y mi bendición.

Parroquias corresponsables

"Seguidores agradecidos de Jesús": Un proyecto para impulsar la corresponsabilidad y el liderazgo pastoral en tu parroquia"

Contagiar la belleza del Evangelio en un tiempo y lugar concretos es siempre un reto apasionante. Hoy lo sabemos con claridad: para conseguirlo, necesitamos la colaboración de todo el pueblo de Dios.

Redacción

Son ya muchas las personas que contribuyen a múltiples y diversas tareas eclesiales, cada una según la fe y los dones que Dios le ha dado. Todos necesarios. Pero hoy, como siempre, nos hacen falta líderes inspiradores, mujeres y hombres con corazón pastoral, capaces de identificar y desarrollar los numerosos carismas que existen en cada comunidad, la mayoría de ellos todavía por descubrir.

"Discípulos agradecidos" quiere ayudar a conseguir comunidades con una identidad fuerte, cuyos miembros se sientan corresponsables en la tarea evangelizadora de la Iglesia y por ello estén dispuestos a contribuir con los medios necesarios para el desarrollo de esa misión.

Programa piloto

Uno de estos nuevos proyectos es un programa piloto sobre corresponsabilidad parroquial. Se trata de un curso online dirigido a sacerdotes, religiosos, religiosas, agentes de pastoral y colaboradores que quieran impulsar en su parroquia o comunidad la corresponsabilidad, potenciando el compromiso de los fieles.

Este programa, que se impartirá de septiembre de 2023 a junio de 2024, quiere contribuir a que las parroquias impulsen la corresponsabilidad con el enfoque adecuado. Así, el objetivo principal es que quien termine el programa sepa cómo implantar la corresponsabilidad en sus parroquias de modo progresivo

y adaptado a sus circunstancias.

El plazo de inscripción está abierto hasta el próximo 10 de julio.

Fondo «corresponsabilidad y agradecimiento»

Con el nombre «Fondo Corresponsabilidad y agradecimiento» se abre la convocatoria para la concesión de ayudas anuales a entidades eclesiales para proyectos de dimensión pastoral que fomenten la corresponsabilidad y/o la autofinanciación.

Entre los proyectos que se pueden presentar, se señalan la elaboración de materiales para difundir la se señalan la elaboración de materiales para difundir la responsabilidad; campañas de sensibilización; organización de eventos de difusión de la responsabilidad; adquisición de libros, recursos o materiales pedagógicos para la catequesis de la corresponsabilidad; o la asistencia a encuentros formativos.

El periodo de solicitud será del 1 de junio al 1 de octubre. La concesión de las ayudas se comunicará el mes de diciembre para su desarrollo y ejecución durante el siguiente año natural.

Premios Iglesia Sostenible

Con motivo de las Jornadas anuales de Sostenimiento, este secretariado otorgará anualmente los Premios Iglesia Sostenible, en tres categorías: diócesis, parroquias u otras entidades. Además, si el Jurado lo considera oportuno, se otorgará un premio Iglesia Sostenible especial.

Con estos galardones se quiere reconocer, por parte de la Iglesia, la labor meritoria de todas aquellas entidades de la Iglesia que se hayan distinguido por su corresponsabilidad en el desarrollo de su misión. Las candidaturas se podrán presentar a partir del próximo 15 de septiembre y hasta el 15 de diciembre. El periodo de solicitud será del 1 de junio al 1 de octubre. La concesión de las ayudas se comunicará el mes de diciembre para su desarrollo y ejecución durante el siguiente año natural.

11 de junio

Corpus Christi 2023

Orden de la Procesión del Corpus en la ciudad de Jaca:

1. Pendón de la Hermandad de Santa Orosia.
2. Cruz Parroquial de la Catedral
3. Hermandades Penitenciales: Cofradía de la Santa Cena, Cofradía de Cristo Resucitado, Hermandad de la Entrada de Jesús en Jerusalén, Cofradía de Ntro. Padre Jesús Nazareno, Cofradía de la Flagelación, Hermandad de la Soledad, Hermandad de Jesús en el Huerto, Real Hermandad de la Sangre de Cristo y Hermandad de la Piedad.
4. Hermandades de Gloria: Corte de Honor de la Virgen del Pilar, Asociación de la Virgen Milagrosa, Hermandad de la Virgen de la Cueva, Real Hermandad de San Blas y Santa Águeda y Real Hermandad de Santa Orosia.
5. Representantes de Barrios, Entidades y Asociaciones civiles: Asociación Doña Sancha y Hermandad del Primer Viernes de Mayo.
6. Delegaciones Diocesanas: Catequesis, Pastoral Sanitaria, Manos Unidas, Cáritas Diocesana.
7. Hermandades Sacramentales: Apostolado de la Oración, Unión Eucarística Reparadora y Adoración Nocturna.
8. Niños y niñas de Primera Comunión.
9. Bailadores infantiles (Grupo Folclórico Alto Aragón).
10. Danzantes de Santa Orosia (Palotiau).



Procesión del Corpus Christi en Jaca en 2022.

11. Romeros de Santa Orosia.
12. Carroza con la Custodia portada por la Asociación "Los Doce Apóstoles".
13. Autoridades religiosas, civiles y militares.
14. Banda Municipal de Música "Santa Orosia".

Día de la Caridad

Tú tienes mucho que ver



Despensa Solidaria en Cáritas Diocesana.

■ El amor que es don de Dios para toda la Humanidad se hace presente en nosotros y a través de nosotros. Con el lema "Tú tienes mucho que ver. somos oportunidad somos esperanza" celebramos el Día de la Caridad, Día del Corpus Christi.

Te invitamos a tomar parte en la vida social que compartimos creyentes y no creyentes, para abrir la mente y reenfoque la mirada, para ver juntos esa otra realidad del mundo de la que formamos parte: la de muchas personas que no pueden acceder a los mismos derechos,

los que viven en desventaja por muchas razones, los que viven en la tristeza, la soledad y la pobreza.

En España 1 de cada 4 personas está en situación exclusión. 1 de cada 3 sufre los efectos de la brecha digital. Otra 1 de cada 3 carece de ingresos suficientes para vivir con dignidad. Y un 17 % de la población tiene un gasto excesivo en vivienda.

Tú tienes mucho que ver. Abre los ojos, déjate mirar y tocar por la ternura de Dios y harás el milagro de contagiar vida y oportunidad.

Breves



■ **Viaje a Barbastro.** El arciprestazgo de Biescas ha organizado una excursión-convivencia de final de curso a Barbastro el viernes 30 de junio. El bus hará el siguiente itinerario: Sallent, Panticosa, Biescas, Puente Sardas, Fiscal, Barbastro. El programa incluye la visita a la catedral y Museo Diocesano para ver los bienes religiosos devueltos por Lérida. Y por supuesto una suculenta comida en un restaurante local. PARA APUNTARSE: Directamente en Viajes Azul Marino. C/ Echegaray, nº 10. 22700 JACA. Tel 974 36 41 61. jaca@viajesazulmarino.com

■ **Asamblea Nacional de Manos Unidas.** Celebrada hace unos días en Madrid. Allí, en el órgano rector de la organización, se han debatido los nuevos retos, futuras líneas de trabajo, proyectos, economía, etc. Ha participado la delegada de Manos Unidas de Jaca, María José Piñeiro Sánchez junto al resto de las delegaciones que hay en España.